## EL PARTIDO DEMOCRATA REVOLUCIONARIO PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO SE

El P. D. R. adopta como Programa de Gobierno o de acción la "Declaración de Principios y Objetivos del P. D. H." y éste acoge como plan ideológico o Programa de Partido el "Llamamiento del P. D. R. a los hombres y mujeres de Honduras. "La nueva agrupación política llevará el nombre de Partido Democrático Revolucionario Hondureño.

Las fuerzas democráticas progresistas del país están de placemes; porque dicha unión es un paso más en la realización de sus ideales comunes. Por falta de espacio y de tiempo hasta en el próximo número VANGUARDIA dará detalles de este acontecimiento político de gran trascendencia.

# NGUARDIA

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año I

San Pedro Sula, Hond, C. A., Marzo 1 de 1947

No. 36

Sección Editorial

## Problema Agricola Hondureño Los Dineros

DIFICULTADES DE LOS LABRADORES Y AGRICULTORES

por ANTONIO MADRID h.

La administración pública en cada país tiene que cimentarse fundamentalmente en su capacidad económica y en el manejo inteligente y honesto de los haberas fiscales. El estudio de un presupuesto en realidad, el continuismo ni siquiera ha esbozado ni mucho menos tratado de solucionar las dificultades que impiden a nuestros campesinos y agricultores salir de la situación casí miserable en que se encuentran. La Dictadura con su política de excesiva protección para las grandes empresas agrícolas extranjeras y dificultades para los elementos demo en cada país tiene que cimentarse fundamentalmente en su capacidad económica y en el manejo inteligente y honesto de los regimenes de fuerza.

La administración pública en cada país tiene que cimentarse fundamentalmente en su capacidad económica y en el manejo inteligente y honesto de los regimenes de fuerza.

La administración pública en cada país tiene que cimentarse fundamentalmente en su capacidad económica y en el manejo inteligente y honesto de los regimenes de fuerza.

La administración pública de constituyendo los más fuertes basamentos de los regimenes de fuerza.

La diditiona pública de constitue que cimentarse fundamentalmente en su capacidad económica y en el manejo inteligente y honesto de los haberas fiscales. El estudio de un presupuesto oficial en cuanto a la distribución de las rectas en los distintes ramos del servicio exacto adistintes ramos del servicio exacto administrativo, es suficiente para formar criterio exacto sobre les planos de cultura y sobre les planos de cultura y sobre les países latinoamericanos si hubicion de las rectas en los distintes ramos del servicio esta profesores arribistas, sacerdo suponer que en algunos países, pedia el Apocytol de la las venesas de fuerza.

La Dictadura con su política de progreso que en algunos países, paísen sobrado bandero las y faitado espacios donde calvarlas, tan grande es el nú marejo inteligente y honesto de los habera fuerza.

La administración que cimenta de la distribución de los extranjeras y dificultades para los elementos democráticos del país, que constituyen la inmensa mayo-ría del pueblo, más bien ha empeorado esa lamentable situación de ese gran sector del pueblo hondu' reño y constituye también un enorme peñon colocado por las fuerzas antidemocráticas y antihondureñis tas que está obstruyendo el estrecho, penoso y largo camino de la redención y liberación espiritual y eco-nómica de nuestros agricultores, labradores y de to dos nosetros, los hondureñes.

La solución del problema agrícola nacional tíene una suma importancia para el pueblo hondureño; porque hay que recordar que todo adelanto material y espiritual son imposibles, si una Nación no ha re' suelto previamente el problema de subsistencia material que se soluciona principalmente por el cultivo de la tierra, base también de la industria y comercio de un pueblo y porque la gran mayoría de los hon-dureños casi sólo tierras tenemos.

Veamos a la ligera la verdadera y triste situa' ción en que se encuentran los labradores o campeción en que se encuentran los labradores o campers concepto general y honeste de sinos y agricultores nacionales, las principales causas de las dificultades con que se enfrenta ese enorme see un mercado de traficantes sin tor del pueblo hondureño y oportunamente veremos las tor del pueblo hondureño y oportunamente veremos las medidas o política agraria que a nuestro juicio de-

Pasa a la 4a. Pág.

### SALUDO

VANGUARDIA saluda atenta y cordialmente a los distinguidos Rotarios visitantes que llegarán a esta ciudad el día martes entrante con motivo de la XV Convención Rotaria del meter un acto puntble y exportidad de los Laureles. VANGUARDIA se regocija en darles la bienvenida, les desea grata permanencia entre nosotros y éxito en sus labores rotarias.

de EL HERALDO

Los países atrasades, los que no se han libertado de las escorias ásperas de la tribu; los que aun no han llegado a temar orientaciones definidas y ra cionales, a formular programas precisos a los cuales ajustar sus actividades de orden político y administrativo, para llenar del mejor modo posible llenar del tiejor modo posible la obligación de propiciar el bienestar de los gobernados, son comunidades que se man-tienen en plena bancarrota son comunidades que se man-tienen en plena bancarrota moral y económica. Son uni-dades de retaguardia rezaga-das en el camino de sus pro-pias incapacidades y condena-das al desprecio y al repudio de son comunidades de cracia, a la Igualdad, a la Jus' ticia y a la Fraternidad. Los aduladoras estudian las pacio de 30 años. internacional.

A medida que la política va constituyendo en el negocio lucrativo de los amorales, se va perdiendo también el elón social y al juicio histórico que les espera. El tubo digestivo es el eje biológico y moral de estos hombres en procesos de degeneración; su mentalidad, su corazón y conciencia son atributos mu-dos que se han silenciado extrangulaas por las garras tor turantes del utilitarismo, e el peculado y la rapiña.

Robarle a un semejante es co

Pasa a la 2a. pág.

Impreso en la Tip. ALMA LATINA

#### **ADULADORES FO2**

Dineros

Nacionales

Nacionale

expensas de la lisonja. Es muy fácil conocerlos. Son los mismos en todos los tiem' pos: con los que ayer aplau-dieron a Porfirio Diaz y a Manuel Estrada Cabrera, a

pacio de 30 años.

Son los que ayer vitoriaban entusiasmados a Estrada Cabrera cuando se inauguraba el Ferrocarril que va de Guatema' la a Puerto Barrios, ocasión en la cual un poeta, tan gran'

La libertad se pierde, no de como servil, aseguraba que por la falta de talentos, las ruedas de las locomoras sino por falta de caracteres, ha dicho bellamen' trada Cabrera! ¡Qué viva Esteres, ha dicho bellamen'

teres, ha dicho bellamen' trada Cabrera! ¡Qué viva Este un pensador america- trada Cabrera! Son los que, en nombre del En la noche tenebrosa de los trece años, vimos con profundo dolor y desencanto, hombres cultos y talentosos. DE RO' de Gerardo Machado, el som-DILLAS, CON EL INCEN' brio tirado de Cuba.

Son los que agotan el voca bulario de la lisonja, y prostituyen el idioma con hiperbólicos ditirambos, únicamente para saciar sus son los que agotan el voca bulario de la lisonja, y prostituyen el idioma con hiperbólicos ditirambos, únicamente para saciar sus son los que agotan el voca bulario de la lisonja, y prostituyen el idioma con hiperbólicos ditirambos, únicamente para saciar sus son los que agotan el voca bulario de la lisonja, y prostituyen el idioma con hiperbólicos ditirambos, únicamente para saciar sus son los que agotan el voca bulario de la lisonja, y prostituyen el idioma con hiperbólicos ditirambos, únicamente para saciar sus son los que agotan el voca bulario de la lisonja, y prostituyen el idioma con hiperbólicos ditirambos, únicamente para saciar sus son los que agotan el voca bulario de la lisonja, y prostituyen el idioma con hiperbólicos ditirambos, únicamente para saciar sus son los que son los

tas otro; totalitarios aver. demberatas a fortieri hoy; puseen un PIGMENTO MULTICOLOR pera adaptarse al medio con

pos: con los que ayer aplaudieron a Porfirio Diaz y a Manuel Estrada Cabrera, a Juan Vicente Gómez y a Gerardo Machado, a Sánchez Cerro y a lriburu: son los que en la actualidad endiosan a los dictadores de hoy y que seguramente esplaudirán a los del día de mañana.

Son los que ayer proclamadan a todos los vientos la excelencia de «Paz, Orden y Trabajo», la cèlebre divisa de la gualdad, a la Jusé la contrata de la gualdad, a la Jusé la contrata de la gualdad, a la Jusé la contrata de la contrata de la gualdad, a la Jusé la contrata de la co

debilidades y los vicios de sus amos para explotarlos, aparen tando adapta absoluta precisión, y así, ha

Pasa a la 3a. Pàg.

### CARTA ABIERTA

Choluteca, 15 de mayo d 1 1946

ser bien acogida. Insisto porque r ha llena do de entusiasmo Acuerdo feliz que se tomado en la Conferencia celebrada con Delegados de la Asocia-ción Cafetalera de El Salvador en Tegucigalpa, el 16 de mar'zo de 1946, y que se conpor FELIPE REYES.

Señor Ingeniero Pompilio (nº trae, entre otros fines, a "proceder de inmediato a orproceder de inmédia o a orsu Director Generál de Agri ulra,
extor
el idéntica misiva por medio de otro órgano de la pensa nacional. No tuvo la uerte de cafetalera de Honduras en es uerte de cafetalera de Honduras en es pecial y promover el desarrollo

ha llena
de fe el
et omado
et omado
elebrada
AsociaSalvador
de mar'

Asistió Ud. a la Conferencia, como Director General
de Agricultura; y quiero eraer
que su cooperación es indicio
de mar'
de triunfo, porque a su pre

Pasa a la 4a. páq.

exportable llega a constituir en definitiva un CAPITAL AUSENTISTA. En los últimos 17 años, la exportación ascen' dió a L 433.707.708 y de esa De las utilidades del Hipoteca' enormo cantidad sclamente rio destina una parte el go corresponden a la exportación bierno para la construcción semi independiente: . . . . de casas para obreros: más de L 50.966.441 y L 382.741.267, cien casas, decentes, higiénicas

para construcciones

Centro

Viene de la 1a. Pág.

tuciones de naturaleza y me canismo distinto y puede funcionar uno sin otro o uni dos, como en Costa Rica.
Del mismo modo creo que
es una simpleza decir que haràn un contrato con capitalis'

le 30 años a porque bien sabido es que, to que ha vendido. La venta ganaderos y aunque el CREDITO forma la efectúa al precio más bajo es urbanas, la base de ambos, son insti de la plaza, esto si no ha

comprometido antes con algún LOS DINEROS... prestamista a precios comple-tamente bajos de HONDU-RAS AGRICOLA.

Idéntico aspecto que los viveres ofrece el café. Para los gastos imprescindibles, el Peque o Cafetaiero vende el café desde que está en flor a recionaria de la cafe desde que está en flor a recionaria de la cafe desde que está en flor a recionaria de la cafe desde que está en flor a cafe desde que está en flor a cafe desde que está en forma de la cafe desde que está en forma de la cafe de la c precios ridiculos, y con fre-cuencia ocurre que después compre el de su gasto el mis' mo acaparador con dos o tres tántos da recargo.

FI Agrícola Hipotecario evitaria semejante iniquidad y promovería, además el Culti-vo Intensivo.

¿Disfrutaremos algún día, señor Ingeniero Ortega, de los beneficios que ofrecen las ins' tituciones de crédito agrícola industrial?

Ansiosamente espera el Tra bajador Hodureño.

## SALON DE

JOSE BLANCO

No el mejor pero sí en Hamborgas, Sanwiches y frescos naturales— es el mejor.

Suscribase a VANGUARDIA

#### Hendureño Farmacia P Médico

El 10 de marzo próximo aorirá sus puertas el CENTRO MEDICO HONDUREÑO formado por especialistas con práctica en EE. UU. y Europa.

«Anestecista, oídos, naríz y garganta» Doctor Napoleón Alcerro. «Ojos» Doctores Ramón Cardiología»: Dr. Mario Díaz Quintanilla.

«Cardiología»: Dr. Mario Díaz Quintanilla.

«Ninos»: Doctor Gilberto Osorio Contreras.

«Ginecología y Partos»: Dr. Manue E. Zarado. «Laboratorio»: Doctor Jorge E. Zepeda. «Neurología»: (en la ciudad de La Paz) Doctor Ramón Alcerro Castro h.

El Centro Médico Hondureño, trabajará en en conexión con la CLINICA OCHSNER de New Orleans, La.

Tegucigalpa Altos de La Hoya, costado sur de la Imprenta Nacional.

## Martínez M.

SU SASTRE -:-

Si quiere tomar un buen trago y ser bien atendico.

Con boca deliciosa

Chimborazo de MOLINITA

PEDRO SULA

Cuando compre Calzado. Recuerde qu sólo hay uno, el mejor del país. Calzado Laitano caballero

a pié pero con calzado LAITANO.

### Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

#### Cinco Lempiras ni un Centavo más

Cuesta el libro de CORTE Y CONFECCION' "CREATION" que la Profesora doña Cristina Hernández de Gómez ha escrito para usted en la ciudad de El Girele ese valor y ella por su cuenta y sivos comentarios recordando riesgo se lo pondrá en sus manos.

# CRIOLLA

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

de SERAFIN ROMERO

LE ofrece a Usted toda clase de víveres y abarro tes frescos al por mayor y menor a los precios más bajos de la plaza en el Mercado del Distrito.

VISITELO Y SE CONVENCERA

TELEFONO 207

.....

Depto de Cortés

ADHIERASE AL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO le dejaron sus hijos Sindulfo

Enviando firmada la CEDULA adjunta

Partido Democrático Hondureño. dera. Lo que se pone en co'
CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION

MIFMRRO DEL DANTIDO CENTRAL DE ADALTO. COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Firma del Correligionario

Viene de la 1a. Pàg.

de la víctima; pero robatse los haberes de la Nación es una hazana atrevida e ignominiosa sujeta a la condenación de to da la comunidad como dueña legitima de los tesoros nacio' nales; todos los habitantes de un país tienen perfecto dere cho de calificar al delincuente con el vocablo infamante de Ladrón; a todos los índices con el vocablo infamante de Ladrón; a todos los índices corresponde en justicia seña lar al culpable, y todas las voces de los habitantes están en capacidad de formular su sentencia acusadora. Tuvimos informes de un al-

Tuvimos informes de un elto empleado del Ejecutivo, de
filiación liberal, que al nomé
brarle su sustituto se retiró de
la oficina y se ausentó de la
Capital. Cargando con las
máquinas de escribir del Desé
pacho, hubo que perseguirlo
para despojarlo del botín. Otro
empleado de no menor habié
lidad y de filiación parciona empleado de no menor habi' lidad, y de filiación naciona' lista, que estaba al frente de la dirección de un centro pe' nal, cuando se le destituyó del cargo se largó, no sin antes haber vendido todo el mobiliario de la oficina; hubo también que regresarlo del camino para que anulara el

también que regresarlo del camino para que anulara el bonito negocio con que se había despedido.

Funcionarios hay tan afor tunados que hasta después de muertos han continuado ro bàndose los díneros de los handoses de los actuacios has hondureños; su actuación bu' rocrática fué un continuo asal to a los fondos nacionales; al entregar su alma a quien le correspondia, el Estado car' gó con la cuenta de los fune' rales y seguidamente se de' cretò una pensón vitalicia a favor de sus descendientes. FULL HAND lleman los juga' dores a estos golpes de suer

te.
Terminamos nuestros inofen las palabras siempre chispeantes de quien fuera nuestro admira' do compatriota Doctor Carlos Alberto Uclès: "Antes, los fon' dos de la Nación se manejaban con las manos puras: ahora se manejan con las puras manos."

### AVIS DE HERENCIA

El infrascrito, Secretario del Juzgado de Letras de lo Civil de esta Sección Judicial, al publico, HACE SABER: que en sentencia dictada por este Juzgado con fecha veintiuno de febrero del corriente año, diò a Juana Orellana v. SAN PEDRO SULA Honduras, C. A.

de Hernández, la posesión

sectiva de la persocia interé efectiva de la herencia intes' tada que a su fallecimiento y Joaquín Hernández hijo,como

San Fedro Sula, 26 de fe' brero de 1947.

M. Jesús GONZALEZ. Srio.

# DIVULGACIONES OBRERAS

CONTRATO DE TRABAJO DFL.

CAPITULO I

DEL CONTRATO INDIVI-DUAL DE TRABAJO

Art.17.—Contrato individual trabajo es aquel por virtud del cual, una persona se obli-ga a prestar a otra, bajo su dirección y dependencia, un servicio personal mediante una

retribución convenida Art. 18.—Se presupone la existencia del contrato de traexistencia del contrato de trabajo entre el que presta un
servicio personal y el que lo
recibe. A falta de estilaciones
expresas de este contrato, la
prestación de servicios se entenderá regida por esta ley
y por las normas que le son
supletorias.

Art. 19 — Teodrán conscidad
mayor que la permitida por esta ley;
ll.—Las que fijen labores
peligrosas o insalubres para
las mujeres y los menores de
diez y seis años, establezcan
para unas y otros el trabajo
nocturno industrial, e el trabajo en establecimientos co-

Art. 19.— Tendrán capacidad para celebrar el contrato de trabajo, para percibir la retribución convenida y ejercen las acciones que nazcan del contrato o de la ley, los menores de edad de uno u otro sexo, que tengan más de diez y seis años. y seis años.

y seis anos.

La libertard de contratación en materia de trabajo, para los mayores de diez y seis años, no implicará su emancipación.

Art. 20.—Los contratos relativos al trabajo de los mayores de doce años y menores de diez y seis, deberán de lebrarse con el padre o el representante legal de dichos menores. A falta de ellos, el contrato serà celebrado por los mismos menores, con aprobación del sindicato a que jornada inhumana por lo no-

de la Junta de Conciliación y sa para la seguridad de la Arbitraje del lugar, y a falta vida del trabajador a juicio de esta, de la autoridad política respectiva.

Art. 21.—La mujer casada lario inferior al salario míni-

tica respectiva.

Art. 21.—La mujer casada larica no necesitarà consentimiento de su marido para celebrar el contrato de trabajo, ni para ejercitar los derechos que de èl deriven.

Art. 22.—Seràn condiciones X nulas y no obligaràn a los

nulas y no obligaran a los contratantes, aunque se ex-presen en el contrato:

i.—Las que estipulen una jornada mayor que la permiti-

supletorias.

Art. 19.— Tendrán capacidad merciales después de veintidos horas; III.—Las que estipulan tra-

ajos para niños menores de

doce años;

IV.—Las que constituyan
renuncia por parte del trabajador, de cualesquiera de los
derechos o prerrogativas otorgadas por esta ley;

V.—Las que establezcan por

consideración de edad, sexo o nacionalidad, un salario menor pación. | que el que se paga a otro Art. 20.—Los contratos re-trabajador en la misma nego

IX.—Las que estipulen un plazo mayor de una semana para el pago de los salarios a

los obreros;

X.—Las que señalen un lugar de recreo, fonda, cantina, cefè, taberna o tienda, para efectuar el pago de los salarios, siempre que no se trate de empleados de esos estableci-

mientos; XI.—Las que entrañen obli gación directa o indirecta para obtener artículos de consu mo en tienda o lugar deter-

minados; y

XII.—Las que permitan al
patrón retener el salario en
concepto de multa.

En todos estos casos se en-tenderá que rigen la ley o las normas supletorias en luger de las cláusulas nulas.

Art. 23.-Todo contrato de Art. 23.—Todo contrato de trabajo deberá constar precisamente por escrito, salvo lo dispuesto por el artículo 26 de esta ley, y se harán por lo menos dos ejemplares de los cuales deberán quedar uno en poder de cada parte.

Art. 24.—El contrate de trabajo contendrá:

l.—Nombre, nacionalidad, edad, sexo, estado civil y do-micilio de los contratantes;

II.—El servicio o servicios que deban prestarse, los que se determinarán con la mayor precisión posible; III.—La duración del contra-1

to a la expresión de ser por calle con un gallo depajo del tiempo indefinido, para obra determinada o a precio alza aficionado a la riña de gallos, do. El contrato de trabajo o marchar con un par de bos sólo podrá celebrarse por tiem tellas de whisky y utro de po determinado en aquellos casos en que su celebración resulte de la naturaleza del ce jugo y matón por añadidua la expresión de ser por servicio que se va a prestar; ra.

Art. 25.—En los contratos en que se estipule que el sa lario se pagará por unidad de los militares: recuerdese la ritobra, además de especificarse la naturaleza de ésta, se hará constar la cantidad y calidad del material, el estado de la herramienta y útiles que el spatrán proporcione para ejecutar la obra, y sel tiempo por el que los pondrá a disposición del trabajador, así cemo la retribución correspondiente, sin que el patrón pueda exigir del obrero cantidad alguna por concepto del desgaste natural que sufra la herramienta, como consecuencia del ridiculos aparece casi siempre rediction de la consecuencia del ridiculos aparece casi siempre rediction consecuencia del ridiculos aparece casi siempre rediction de la consecuencia del ridiculos aparece casi siempre rediction consecuencia del ridiculos aparece casi siempre como trabaje.

### Los Aduladores...

Viene de la la, Pág.

habido épocas en que ha sido de muy buen tono ir por la calle con un gallo debajo del brazo, cuando el Jefe ha sido

servicio que se va a prestar; ra.

Los lisonjeros palaciegos también hacen creer a sus jeda de trabajo, de acuerdo con lo que establece esta ley;

Los lisonjeros palaciegos también hacen creer a sus jedes que poseen dotes excepcionales para determinadas. actividades artisticas o cienti-

actividades artisticas o científicas,
nal o participación que habrá
de percibir el trabajador; si
aquellos se deben calcular por
unidad de tiempo, por unidad
de obra o de alguna otra ma
nera, y la forma y lugar del
pago; y

VI.—El lugar o lugares donde deberá prestarse el servicie.

actividades artisticas o científicas,
Recuérdese que en tiempos de
los Césares, los aduladores
matricida, que era un artista
genial y aquel megalómano
pulsaba la lira y entonaba
cantos, mientras ardía la Ciudad Eterna y se retorcía la
dio del dolor de un pueblo
v del aplauso de los cortesa y del aplauso de los cortesa

ufra la herramienufra la herramienv en estos paralelos tontos y
ridiculos aparece casi siempre
el dictador más grande, más
inteligente y más sabio que el
mismo Dios.
Cuando Napoleón decidía

los destinos de Europa, un Ministro de Gabinete lo com

paró con la Omnipotencia Di' Di v i n a. Irritado el Emi perador lo increpo duramente, diciendole que si se habia da do cuenta de la gran irreve rencia que había cometido. Nosotros pensamos en la actitud que asumiría aquel Ministro servil cuando su dios estaba encadendo en el 1976. Divina. Irritado el Em' taba encadenado en el Peñón

de Santa Elena.

Luis L. Torres, en su tra-bajo sobre el Emperador sie' temesino, Agustín de Iturbide, temesino, Agustin de Iturbide, refiere que ca aquella àpaca un palaciego hizo del nombre de Iturbide, el siguiente anagrama latino: TU VIR DEI, es decir, Varón de Dios, e irónicamente agrega: ¡Valiente patillero era el tal cortesano!

Los daños que los adulado' res causan a un país no afectan únicamente al presente, sino también al porvenir, pues la juventnd con tal de disfru-tar de situaciones y ventajas que no le corresponden, re' nuncia a toda dignidad, fundándose así, escuelas de servilismo donde funciona nauseas. De esta manera no hay medida, por descabellada y absurda que sea, que no encuentre inmediatamente fanáticos panegiristas.

Los resultados son harto

dolorosos: una legión de si mulares, que saben perfecta mente las mentiras que sos tienen y que al hacerles algu na reflexión sobre su conduc

Directorio Profesional

DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.

Rodolfo Pastor Zelaya Mario C. Rivas Victoriano Echeverry

José Antonio Bobadilla Gilberto Osorio Contreras Rodrigo Barahona

DENTISTAS:

Tulio A. Bueso. Ramón Rosa Figueroa h.

> INGENIEROS Antonio Bográn h.

FARMACEUTICO. RománPineda F.

ABOGADOS Y NOTARIOS.

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

**ARQUITECTOS** Antonio Ruiz Paz.

La Tenda

De las Señoritas Martinez



Acaba de recibir una aran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc, - - - -

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables Visile "LA MODA" hoy mismo.

Sacardi.

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

Tienda LA POPULAR

DE JUAN A PAREDES

Para obtener lo que Ud. desee a precios económicos, y el mayor rendimiento de su dinero, compre Ud. en este establecimiento netamente hondureño. A su servicio desde el año de 1930. Siempre completo surtido en provisiones, loza, cristalería, artefactos de

cocina, y todo lo necesario para su hogar.

Ordene a sus Teléfonos No. 173, Casa Principal, y el No. 166 Sucursal de Guamilito. San Pedro Sula, Honduras, C. A.

> El Caballero Elegante DE HUMBERTO SUAZO

SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS Gran Variedad en Telas de Dril, Linos y Casimires Ingleses

San Pedro Sula, Honduras C. A.

MAX FURST **P** ADORNOS Y BOTONES
A PRECIOS BAJOS.

Suscribase Y ANUNCIE EN VANGUAF.DIA Contribuya de ese modo al i aplantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. Partido Democrático Hondureño.

Taller de Ebanistería

Especialidad trabajos de

La Universal carpintería — JULIO S. CRUZ-

de muebles

Sus órdenes serán atendidas inmediatamente por su propietario SAN PEDRO SULA HONDURAS, C. A.

Pasa a la 4a. pág.-

#### EL PROBLEMA . . .

Viene de la 1a. Pàq.

biera adoptarse para hacer salir esos hondureños de la miserable situación actual. Esas causas, fuentes de dificultades para la agricultura, son de orden económico, educacional, administrativo y político.

En realidad, la agricultura hondureña casi existe. Agricultores nacionales en gran escala tenemos sumamente pocos y los que hay emplean pro-cedimientos rutinarios y anticuados o dependen di-recta o indirectamente de la United Fruit Co. o del capital extranjero.

En cuanto a nuestros pequeños agricultores, la bradores o campesinos independientes, el cuadro es conmovedor, porque se encuentran completamente en la miseria.

Viven semidesnudos, en "champas" de manaca, construidas con palos rústicos que tienen un sólo cuarto o pieza que les sirve a la vez de cocina, dormiterio y sala; durmiendo en una promiscuidad completa; su alimentación diaria consiste solamente en frijoles y tortillas; cuando van de caza o pesca. comen carne, pero hasta eso les es difícil obtener, porque la mayoria de ellos carecen de fondos suficientes para comprar armas de fuego; sus hijos viven generalmente desnudos, llenos de parásitos intestinales y sus padres cerecen de recursos para comprarles medicinas y pagar médicos. He ahí a grandes rasgos el estado miserable de esos hermanos hondure-nos. Vezmos a la ligera el origen de su penosa situación.

En primer lugar, el pequeño agricultor o sabrador carece de respaldo financiero o de dinero para poder comprar tierras, implementos y para cultivarlas. No tenemos un solo Banco que les pieste dinero para hacerlo, la Dictadura tampoco los proteje y el crédito es indispensable para la agricultura, sus productos tardan mucho tiempo en obtenerse. Debido a esa falta de protección económica o mone taria, nuestros pequeños agricultores no pueden adquirir tierras propias y aun cuando las tienen carecen de fondos para pagar empleados que les ayuden en las labores del campo y para comprar instrumen tes de agricultura. Sólo pueden cultivar la cantidad de tierra que pueden laborar con su trabajo perso nal; de ahí que apenas puedan cultivar lo necesario para su consumo personal y a veces ni para eso les alcanzan sus fuerzas. Esa precaria situación de producción agrícola les impide poder cambiar sus productos por otros que ellos no producen y necesitan, como la ropa, calzado, etc., máxime ahora que los productos importados se venden a precios febulosos parque la dictadura no controla a los co-merciantes. La falta de tierras propias para agricul tura próximas a los grandes centros de población y accesibles monetariamente a nuestros pequeños agricultores, es otra fuente de dificultades para ellos. Las mejores tierras, desde ese doble punto de vista pertenecen a extranjeros, sobre todo a la United Fruit Co. y a grandes terratenientes, cuya mayoría, tam-poco las pueden cultivar porque carecen de co-nocimiento agrícolas o de inclinación para ello; no consiguen mano de obra agricola capacitada y honrada, ni tienen fondos o créditos para cultivarlas en gran escala, unico medio para que su cultivo les diera su subsistencia total y pudieran así dedicarse ex-clusivamente a la explotació de sus demasiado extensas tierras.

Nuestros labradores y agricultores no saben cultivar sus tierras con la técnica o métodos científicos necesarios para que les rinda su trabajo lo suficiente para pagar sus gastos y obtener ganancias. Nuestros agricultores y campesinos enplean todavía modos rutinarios de cultivo que son costosos e improductivos que les enseñaron sus antepasados. La 1 ayoría de ellos, ni siquiera utilizan el arado, mucho mon sinstrumentos de cultivo y abonos. Ni siquiera van cuentas de gastos. La culpa de su ignorancia en nateria de agricultura no es de ellos, sino de sus dirigentes o Go' biernos que nunca les pusieron escuelas de agricultura para enseñarlos y acostumbrarlos a trabajar. Nuestro pueblo no tiene tampoco suficiente costumbre de trabajo ni fuerzas para hacerlo stado de desnutrición y enfermedad constant

La falta de vías de comunicación es otra fuente de CARTA . . Viene de la 1a. Pg. dificultades para nuestra agricultura; porque Honduras, por más que los continuistas digan lo contrario, es el país más atrasado del mundo en este aspecto. La mayoría de nuestros agricultores y campesinos tienen todavía que recurrir al uso de mulas de carga o al pago de fletes enormes que les impiden llevar con economía agrícula, y estando ahora en sus productos a los pocos centros de consumo que existencia de de la su apoyo ten en el país. Tan es así, que cuando por casualidad hay uno que otro agricultor que labora la tierra en gran escala se ve en dificultades para vender su producción, porque el transporte es muy difícil y caro y sus vecinos son muy pocos y pobres.

VANGUARDIA

La falta de mercados seguros internos y extranjeros para los productos agricolas hondureños es otra causa del estado miserable en que se encuentran nuestros la-bradores y agricultores. El servicio consular de la Dictadura no les busca mercados a sus productos y las auto ridades no los protejen contra los abusos de los comerciantes engañadores. Debido a la falta de unión entre camente sobrevendrà el mejora ellos y a su miseria económica, los comerciantes sin escrúpulos los engañan al tratar con ellos y los hacen venderles sus productos por precios muchas veces hasta más piente agricultura, y la naciobajos que el costo de producción. Debido a su miseria palización del capital extran-y al hecho que no tienen donde guardar seguros sus jeri z a do. Se dará, asimismo, productos, no pueden hacer efectivos sus derechos,

impuestos cada día mayores, para extraer e introducir titución de crédito hipotecario y productos del país de un municipio a otro, con las correspondientes trabas administrativas y políticas, (guias, constancias peaje, etc.) que estorban el comercio de productos agrícolas, hacen más difícil su venta y la vida de campesinos y agricultores nacionales.

La falta de una política arancelaria protectora o de fuertes impuestos de importación para los productos agrícolas obtenidos en el país o que pueden ductos agricolas obtenidos en el país producirse aquí, es otra remora para agricultores y campesinos, ya que sus productos encuentran la Pasa a la 3a. competencia de los importados, que viniendo de naciones donde la agricultura está organizada en gran escala y científicamente y pagando bajos impuestos exclaman ind de importación o a veces ninguno, compiten venta-

josamente con los nuestros. La falta de policía rural que garantice a los agricultores, labradores y ganaderos sus trabajos y de la plebe romana: ¡Pan y productos, es otra causa de atraso de la agricultura Circol y que siglos más tarde nacional, porque ellos tienen que hacer las veces de modificaron en España: ¡Pan policías y de empresarios, lo que les sube su costo de producción y les impide muchas veces percibir expresiones, a gritar: ¡Què expresiones, a gritar: ¡Què vivan las cadenas! y a entonar cànticos en loor a la esclavicado de lo aieno. exponiendose a ser asecon los amigos de lo ajeno, exponiendose a ser ase-

La política entreguista al extranjero de la Dictadura actual que ha dado y está concediendo una excesiva e interesada protección a las compañías extranjeras, concediéndoles el uso de casi todas las aguas nacionales, dejando a los hondureños casi completamento sin agua para sus riegos y ganados. Las pletamente sin agua para sus riegos y ganados. Las la conciencia de los tiranos, enormes exenciones de pago de impuestos para dichas compañías (sólo a la Tela. R. R. Co., le dispensa la enorme suma de más de CINCO Y MEDIO MILLONES de Lempiras al año) y demás por nieblas y nubarrones du medidas protectoras y contrarias a los intereses hondureños, hacen a esas empresas obtener ganancias dureños, hacen a esas empresas obtener ganancias fabulosas y monopolizar el cultivo de los productos que dan más beneficios al agricultor (banano, etc.) En cráticos del país (la inmensa mayoría del pueblo), hacen imposibles la competencia y hasta la coexisten tirambos a los hombres

cia de los agricultores cen con dichas grandes com' itirambos a los hombres que un día cargaron de cadenas pañías extranjeras.

El hecho que la Diotadura ha permitido a ciertas compañías industriales extranjeras (molinos de harina, cervecería, etc.) el importar productos agrícolas que muy bien pueden obtenerse en Honduras y que darán perpetuamente sus nom' son la base de esas industrias, eximiéndola de su bres al través de los siglos' sobligación de cultivar y fomentar el desarrollo de las para eterna vergiienza de sus obligación de cultivar y fomentar el desarrollo de las plantas necesarias para ellas, es otra causa de atra so para la agricultura.

Oportunamente continuaremos tratando problema.

paración se une la experiencia moral y cooperación al pro-yecto, Honduras confia en subuena voluntad: como Funcio nario, como Ciudadano, como Profesional.

Hay en depósito en Bancos del país más de MEDIO MI-LLON de LEMPIRAS, como pro ducto del Fondo Acumulativo para la fundación de un Banco Hipotecario. Con esa suma se tiene la base para crear el Banco Hipoterio, y automâti miento económico de Honduras, la prosperidad de nuestra inciun golpe de muerte a la usu-ra y al capitalismo extrangu cuando los comerciantes no les cumplen su obligación lante. De ahí que al capita de pagarles el precio convenido.

La convenidado de impuestos y sobre, no le convenga pinguas has

le hagan el vacío por doquiera. Habla con frecuencia la prensa de industriá nac i o n a l, de comercio nacional, de agri eultura nacional, pero en el fondo nada de eso existe por que lo que no està totalmente controlado por el capital extranjero, està en gran parte supeditado a su influencia y quiera que no, el producto Pasa a la 3a. Pág.

ta, se encogen de hombros y exclaman indiferentes: !Tene-

Respuesta que verdadera descomposición social, que recuerda aquella otra

tud, no hay más que un paso.
Por eso lo repetimos una
vez más, los aduladores son los peores enemigos de los regimenes democráticos.

La adulación con al

La adulación es el opio con que los palaciegos adormecen la conciencia de los tiranos. pueblos

ven las adulaciones v los di

Asì el nombre de Rosas, asì el nombre del Doctor Francia, este así el nombre de todos los asesinos de la Libertad . . .